

EN LA AUDIENCIA

El asesinato de Algaida

Cuarta sesión

(Continuación del Juicio)

Ayer mañana a las diez y media, con un numerosísimo público que invadió la Sala y antesala y de otro mayor que quedó sin poder ocupar puesto alguno, continuó el desfile de los testigos de la defensa del Janer, principiando por...

Felipe Pou. - Vecino de Algaida. Es el dueño del café de «C'an Bassa» y dice que el Cerdá y algunos otros fueron a su casa y como no le gustaron los ademanes que hacían, y los gritos que promovían les hizo despejar del salón del café.

No vió nada del hecho y lo supo por relato que le hicieron los vecinos. Bernardo Pou. - Era guardia rural y explicó que una vez, el Verdera y un hermano suyo quisieron desarmarle, y más aún contarle el bote. No los tiene en buen concepto.

Juan Oliver. - Era guardia rural y compañero de Janer. Dice que le autorizaron para llevar carabina igualmente que al Janer y que siempre la llevaba cargada.

En su concepto, el Verdera observaba muy mala conducta. En una fiesta, el Verdera estaba en un café y promovió un gran escándalo, amenazando al guardia con un cuchillo. El mismo día por la noche repitió el escándalo en un baile público, que se celebraba en aquella villa, rompiendo varios cristales de una casa particular.

Que el Verdera se le abalanzó una vez con objeto de desarmarle pero que él con el cañón de la carabina le contuvo a cierta distancia y viéndolo que no lograba lo que apetecía se marchó. Que otra vez conducía a un detenido a la cárcel y se le abalanzó con un cuchillo en la mano, para que dejase en libertad al detenido.

Referente al disparo que hizo el Verdera al Janer, dice que la noche de antes iba con Janer, pero que después se separó para ir cada cual a su ronda; que ya de regreso, vió un fogonazo y se aproximó al lugar de donde procedía y vió que por la ventana de la casa de Verdera asomaba un cañón de escopeta ó carabina.

De este hecho el testigo dió parte á la guardia civil. Añade que el vecindario estaba amedrentado con los hechos del Verdera.

Antonio Fullana Mulet. - Declara que venia con varios amigos á las diez de la noche por un camino que conducía al pueblo, cuando de súbito se le presentaron dos hombres que iban cubiertos con una manta sobre la espalda; en uno de los cuales reconoció al Verdera, el cual le dijo que nada tenía que hacer allí y que siguieran su camino, pero que sólo habían andado unos pasos cuando vió que el Verdera le perseguía con un palo y que para que no le persiguiese más le dirigió una pedrada.

Explica que entonces el Verdera en lugar de volverse atrás, le persiguió con mayores bríos y como no le pudiese alcanzar, le disparó dos tiros que aturdidamente no le hicieron blanco. Este hecho le sucedió unos tres meses antes del asesinato.

Antonio Sastre. - Iba con el Fullana. Manifiesta lo relatado anteriormente. Preguntado por el fiscal acerca de que tiempo había transcurrido, contestó, sobre un año, antes del asesinato del Verdera (rumores en el público).

Gabriel Sastre. - Relata lo mismo y no sabe exactamente el tiempo, que hace que sucedió el hecho.

Guillermo Montblanc Pascual. - Ejerce el cargo de guardia rural en una casa particular. Dice que el Verdera le comunicó verbalmente, que iría á su casa para tirar piedras á la puerta y al que abriese le tirarían un tiro. Que por la noche oyó tirar piedras, abrió la puerta y que el Verdera le desearrajó un tiro que á un milagro se debió que no hiciese blanco.

Miguel Tomás. - Es renunciado. Margarita Capellá. - Esposa de Montblanc. Relata lo mismo que su marido.

Francisco Mudoj. - Pone de manifiesto que la víctima (Verdera) le amenazó estando en un café de la plaza, por cuyo motivo, la dueña del café les requirió para que se marcharan y como éste testigo lo realizara, el Verdera lo cogió por el pecho y le dijo: «I'en vas te peñ un tir, amenazándole además con un cuchillo. Este hecho atemorizó al testigo teniendo que el Verdera, no hiciera una de sus calaveradas (risas en el público).

Juan Trobat Sastre. - Declaró este testigo que una vez el Verdera le dió una manta de palos y que cuando había terminado de realizar tal hazaña, le dijo que se había equivocado y que éste le contestó que hubiera sido mejor, si tales palos los hubiera dirigido contra la pared.

(Risas en el público).

José Puigserver. - En la declaración prestada dijo, que el Verdera y un tal Cervera, le habían golpeado con una silla y dirigido sendos golpes en la cara y todo el cuerpo. Qué fué llamado á casa del juez en donde encontró al Verdera y su compañero los cuales le obligaron á solucionar forzosamente el asunto y que luego a la postre, ante la amenaza del Verdera de que sino lo hacía le mataría, tuvo que pagar los gastos. No recuerda fijamente si esto sucedió un mes ó dos antes de la muerte del Verdera.

Miguel Pou. - Presenció la paliza que el Verdera dió al Puigserver y después de relatarlo añadió que el Verdera después se fué á su casa y cuando volvió llevaba una carabina y que ya no encontró á Puigserver, pero que sin embargo lo buscó por todas las dependencias de la casa.

Antonio Mut. - Se renuncia á su declaración.

Antonio Esteve Oliver. - Propietario de Algaida. Vió que el Verdera una vez se oponía á que un guardia condujera á un detenido á la cárcel. Que una vez que éste estaba ebrio, él y un compañero suyo le despojaron de una pistola y un cuchillo que llevaba consigo, para impedir que con él produjera demasías y que en aquel estado no quiso dejarlo solo y le acompañó hasta su casa.

Guillermo Pou. - Es renunciado. Guillermo Cervera Grau. - Es cuñado del Janer y Llull (ambos procesados). Manifiesta lo que sucedió la noche de antes, añadiendo que no conoció á las personas que intervenían en la contienda.

Gabriel Garcia. - A este testigo el Verdera le dió con una piedra repetidos golpes en la cabeza hasta producirle pequeñas erosiones. Otra vez, le amenazó con una pistola, sin que él nunca hubiera tenido palabra alguna con la víctima.

Antonio Ribas Mudoj. - Dice que estando una vez en la cocina de un café, el Verdera le propinó varios golpes con un instrumento de cocina hasta hacerle perder el conocimiento. Que vuelto en sí, se disponía á alejarse de aquel lugar cuando el Verdera, que continuaba en el mismo sitio, le obligó á quedarse y que luego el Cerdá y este le propinaron por segunda vez una buena paliza. Que pudo desahirse de ellos y huyó como mejor pudo, observando que el Verdera le perseguía con un cuchillo. Denunció los hechos y el Verdera le indemnizó los gastos de todo el tiempo que éste estuvo imposibilitado para trabajar. Que desde aquel entonces no ha podido disfrutar de excelente salud.

Se renuncia el testigo Bartolomé Mulet. Julian Bibiloni Verdera. - Declara que el Verdera, cuando él mantenía relaciones con la que es su mujer, le amenazó de muerte, porque el también la quería. Otra vez estando en el campo le dispararon dos tiros, sin poder precisar quien fuera el autor, pero que supo que era el Verdera.

Bartolomé Mudoj Rigo. - Se acuerda que en Palma «encontró al Regó el cual le comunicó que iba á la cárcel para visitar al Janer rogándole que, mientras, le retuviese un revolver que consigo llevaba.

Bernardo Minales Yamell. - Estaba en el café «C'an Bassa» y presencié que el Verdera insultó al Llull, diciéndole «allí viene el toro de «C'an Tiro» y que este le contestó que si quería lidiarlo le estaba dispuesto á salir para el toro.

Damián Garcia Pou. - Desde la ventana de su casa oyó el ruido de un disparo pero no vió nada de lo que sucedió en la plaza.

Juan Janer. - Nada de nuevo. Se renuncia á la declaración de Bartolomé Rigo y Rafael Mudoj.

Testigos de la defensa del Llull. Rafael Yamell. - No se presenta. Antonio Trobat. - Su declaración carece de interés.

Bartolomé Rigo. - Cuenta el hecho de «C'an Bassa». F. Cardell, Pávo Janer y Antonio Yamell, son renunciados.

(Reina una gran confusión con la presentación de testigos por haber muchos de los llamados declarado ya en otra defensa.) Bernardo Puigserver. - A este testigo el Verdera, le amenazó con un cuchillo y pegó á un tal Antonio con un instrumento.

Rafael Capellá y Miguel Sanmarti, sus declaraciones, carecen de importancia. Son renunciados dos testigos, que eran los últimos de la prueba testimonial. Fructa documental. El fiscal señor Godoy pide que se proceda á la lectura del informe emitido por el médico que diagnosticó sobre las heridas recibidas por Verdera en la noche del asesinato. Se lee después, la declaración que el Verdera prestó en sus últimos momentos de vida, cuyo documento no pudo firmar debido al estado grave en que se encontraba.

También se lee la nota del auto de detención del Janer. Se da lectura á un oficio que la Alcaldía de Algaida dirigió al Juzgado de Palma, respecto al nombramiento del Janer para el cargo de guardia rural. Otros referentes á la conducta que observaban el Janer y el Llull. Idem sobre la fecha en que se cometió el asesinato.

La defensa pide la lectura de otro documento. (Se suspende el juicio por espacio de un cuarto de hora, para que durante este tiempo ambas partes puedan modificar sus conclusiones).

Habla el fiscal

Reanudada la sesión se concede la palabra al Ministerio fiscal, representado por don José Godoy. Principia su informe, diciendo que no viene solo, sino acompañado de los hechos que son la base principal y que ya se ha visto con las declaraciones prestadas. No importa, dice, que mi palabra sea fría ni torpe, porque cuando los hechos resultan tan probados, no necesitan grandes discursos para demostrar la culpabilidad sino ya lo veis con el dictado del Jurado. Sigue diciendo, el fiscal en su cargo de acusación lo es de derecho, vosotros las defensas, lo sois por vuestra cultura y saber.

El Fiscal defende á toda persona que lo necesite, defiende ahora al padre de la víctima, (porque el padre Verdera falleció) igualmente defenderá al Janer, si se hallase en semejante caso, pero en este trance tiene que acusar al Janer para que resplandezca la pura verdad.

Acusa como autores del asesinato á Janer y á Llull, solo con la diferencia de que el primero es autor material y el segundo lo es moral, es decir, que el Janer cometió el crimen por inducción del Llull.

Entiende que en las conclusiones que sostiene la acusación particular está conforme en todo, solo que difiere de un punto.

Para mayor claridad de su Informe dice que lo dividirá en tres partes: 1.ª Acusación contra Janer, 2.ª Fundaciones de la acusación y 3.ª Refutación de lo que sostienen las defensas.

Dice que Janer no era autoridad, y que sin motivo alguno, se dirigió al grupo en que se encontraba Verdera el cual grupo no molestaba á nadie. Los que lo formaban hablaban amigablemente, cuando el Janer para hacer alarde de su autoridad, manda despejar el grupo, y como no cumplieron lo que les mandaba, sin ton ni son desearrajó un tiro y asesina al Verdera. Digo, pues, que el Janer asesinó al Verdera, aunque la defensa podrá decir que fué casualidad.

Los protectores de la defensa han venido con sus detalles á dar más luz de lo que ellos no se pensaban pues así como hemos empleado cuatro días con el gran número de testigos que han presentado, yo en cambio encuentro que con diez páginas escritas se hubiera podido concluir en ellas todo el juicio, es decir, que con esta acumulación solo hemos perdido tiempo y ningún trío hemos obtenido las defensas con las delaciones prestadas, porque las pruebas son tan palpables que la acusación no necesita brillantes discursos para demostrar la verdad del hecho.

Enaltece el servicio que presta toda la guardia civil, pero dice: hoy tenemos una sola excepción, pues el cabo que vino á declarar aquí, lo hizo vergonzosamente, pues no se le ocurre á nadie más que á él, hacer ir á auxiliar á un herido, al mismo que le ha asesinado. Viene á ser igual, prosigue, que aquel pastor que teniendo un rebaño, manda guardarlos á un lobo y para que mejor preste sus servicios retiene á los perros poniéndoles cuerdas en las patas.

Es falso, continúa diciendo, que el cabo detuviere á Janer, pues el pueblo vió con indignación que éste se paseó libremente durante todo el día y que por la noche á las diez fué detenido y no por el sino el Juzgado. Censura duramente á la guardia civil de Algaida, demostrando que allí á cada momento había tiros, gerozatos y escándalos; sin que la guardia civil pusiera oído á tales desmanes.

¿Qué hace pues, pregunta, la guardia civil de aquel pueblo? ¿Por qué no denuncia los hechos para evitar tal estado de cosas? Refiriéndose á la vida de Llull dice, que todo en él es holganza, un bebedor continuo y uno que lleva una vida nada digna de persona honrada y esto demuestra la parcialidad de la guardia civil de aquel pueblo con el matador. Sigue diciendo que lo válido de este juicio es la relación que pronunció un moribundo, como Verdera, que estaba en las puertas de la muerte en el momento de entregar el alma á Dios y sin ningún estímulo para la vida y declarando en sus postreros momentos que el Janer le había disparado la carabina. ¿Es ó no válido? Relata lo que dijo Janer en su declaración y dice: esto no es declaración de un inocente sino de un asesino, y viene á corroborarlo, el que Janer diga que la escopeta se le disparó sola, cuando para dispararla tenía que verificar dos movimientos, montar el gatillo y luego dispararlo y esto nos demuestra que el Alcalde y la guardia civil han tomado los hechos al revés porque lo que se intentaba era hacer desaparecer al Verdera, lo que debemos lamentar todos porque se ha realizado el impune crimen que algunos habían tramado y que se ha penetrado de la manera más escandalosa, la víctima fallecida y su matador en libertad.

Continúa su discurso, diciendo que el Alcalde dió órdenes, para que el Janer disolviese los grupos que se formaran en la calle, cosa esa, que ni el alcalde, ni el gobernador, ni la propia Constitución, pueden realizar, sino cuando una población está en estado de sitio. ¿Había en Algaida suspensión de las garantías constitucionales?

¿No hay en aquel pueblo cinco guardias civiles, los suficientes, para restablecer el orden? Pues, bien, se delega la autoridad al Janer que ignora cual sea la función de un peón, aunque él ejerciera este cargo, y sin verse atacado por ninguno de los del grupo, sin que ninguno le amenazase dispara un tiro y cal un hombre víctima de su hazaña; cuando un hombre se ve atacado por otros que no lleven armas, la ley le prohíbe que dispare; pues en este caso nos hallamos; cuatro hombres completamente desarmados, eran los que se encontraban con el Verdera, y sin embargo el monstruo de Janer, hizo el disparo, sin verse atacado por ninguno de ellos. ¿No es esto tener intención de matar? Un hombre que está enemistado con otro, se aproxima al lugar en que sabe se encuentra su enemigo, con una carabina y amenazando; ¿no es esto una concentración de odio? ¿no es buscar los medios para llevar á cabo su venganza? pues, señores, eso es lo que ha sucedido con Janer.

(Se continuará).

Una excursión á Miramar. La Empresa del Teatro Principal tuvo ayer la deferencia de obsequiar con una gira á Valldemosa, Deys y Sóller á los notables artistas señorita Llacer y señor Vías.

La excursión se llevó á cabo en los automóviles de los señores Aguirre, Balaguer y Pieras, quienes en el camino del Puerto Real el Arcebisque de Austria el cual recibió á los excursionistas con suma deferencia, obsequiándolos largamente con ellos en una de las muchas gorietas de la hermosa finca.

El Arcebisque Luis Galyador mostró viva satisfacción al estrechar la mano del célebre tenor Sr. Viñas y de la notable soprano señorita Llacer.

Asistieron á dicha excursión, además de los artistas citados, los señores Francisco Lladó y María Tous hermanas políticas de la hija del Sr. Tous Utem y Vidal, el empresario del Principal Sr. Tous y los periodistas señores Piña, Tous y Lladó y Vives Verger. En Sóller fueron obsequiados por el señor Tous con espléndida comida en el Hotel de la Esarina.

En la mesa tomaron asiento, además de los señores citados, el Inspector del Timbre Sr. Hervás y el joven abogado don Juan Font y Torres.

Al descorcharse el champagne hubo brindis, haciéndose votos para que el próximo año realicen otra temporada de ópera en Palma, tan notables artistas.

Poco después se efectuó el regreso, llegando á Palma á las ocho de la noche.

LOTERIA

Table with lottery numbers and prizes. Columns include 'Premios mayores', 'Premiados con 100 pta.', 'Premiados con 50 pta.', 'Premiados con 300 pesetas'. Rows list various numbers and their corresponding prizes in different cities like Barcelona, Madrid, Granada, etc.

Large table of lottery numbers and prizes, organized in columns. Includes various prize amounts and corresponding numbers.

JAIME HERNANDEZ PINTOR. San Miguel 21.-Palma. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de telas se pintan persianas del color que se desea á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean. La colección de papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Suursal de Barcelona, calle de Canuda, 28. - Otra suursal en Matagorda, calle de Barcelona, 18.- Corresponsales en toda la península.

GRAN COMPETENCIA. San Miguel número 21.-Palma. SUURSAL EN SOLLER. Plaza de la Constitución n.º 6.

PRECIOS DE FABRICA. Molduras PARA Cuadros. Isidoro Lassalle Tño. NO EQUIVOCAR ESTA CASA. 25 Calle BROSSA 25.

ESPECIALIDAD. Ampliaciones foto-lapiz en todas clases y tamaños á precios económicos, se hacen en la fotografía de M. Llopart sucesor de Ribas. Calle Príncipe, 46. NO DEJEN DE VISITAR ESTA CASA.

Vinos rancios superiores. TINTOS, CLARETES Y MOSCATELLS. CLASES GARANTIZADAS. Casa Escharrach. - Sta. Catalina, 4.

JUSTICIA MILITAR. Manual práctico del Just. Instructor y Secretario de Comand. escrito por el ilustrado capitán de Retiro Mayor D. José García Puchol. Contiene todos los formularios para su uso sumaria. El precio es de una peseta en rústica y 150 en encuadernado. Los pedidos en Baleares pueden dirigirse al Tinento Abogado de Artillería, - Sta. Catalina, 4.

Herpes. Almorranas, Higas, etc. con la pomada antiherpética B'SCH. Contra Almorranas, excisión en su día con el nombre antiherpético. Tuto á 25.

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

NOTICIAS

Secorros a las víctimas

El Sr. Lacierva ha remitido 3.000 pesetas a las víctimas de la "galerna" del Cantábrico. Ha remitido también mil a la familia del guardia de Valladolid que fué asesinado por un loco que se escapó del manicomio.

Corrida en Valencia

Valencia.—El domingo se celebró una corrida de toros, lidiándose ganado de Pérez de Concha. Los toros resultaron buenos. El diestro, «Flores» estuvo bien. «Frutitos» no pasó de regular.

Cambó mantenedor

Se ha invitado al Sr. Cambó para que sea mantenedor en los Juegos Florales del «Rat Penat», ante la imposibilidad de serlo el Obispo Dr. Benlloch.

Corrida desgraciada

Comunican de la Coruña que el diestro Conejito III y dos picadores fueron corneados en la corrida que se celebró.

Hazaña de un loco

Comunican de Valladolid que un individuo en un arrebato de locura salió desnudo a la calle, y cogió a un niño con ánimo de estrangularle. Se trató de detenerlo, pero el demente se refugió en una casa. Como se decía que llevaba un arma, el vecindario se sintió víctima del pánico, no osando nadie penetrar en aquel sitio. Por último pudo ser capturado.

Fallecimiento de un Obispo

Dicen de Valencia que ha fallecido el Obispo de Lorima, auxiliar del Arzobispado. Su muerte ha sido muy sentida, pues gozaba de generales simpatías.

Cáso loco en acción. Tragedia

Dicen de Bilbao que en el pueblo de Arriva ha ocurrido un sangriento suceso. Vivía en aquel pueblo un individuo que tenía perturbadas las facultades mentales pero que observaba una conducta pacífica. El loco ayer sufrió un acceso de violencia, enfureciéndose muchísimo. En tal estado persiguió a su madre con un cuchillo, la intelij mujer tuvo que encerrarse en casa. El loco prendió fuego a esta impidiendo que se acercasen para apagar el incendio. Aproximóse su esposa para ver de reducir al loco, pero este la machacó el cráneo con una piedra dejándola muerta.

La interpeleación del Sr. Moret

Caso de que en la sesión de esta tarde el Sr. Moret explique la interpeleación que tiene anunciada acerca de las elecciones, se aplazará para mañana la presentación del mensaje de los republicanos.

Oposición de las minorías

Los liberales y demócratas del Senado persisten en hacer enérgica oposición al proyecto de ley reformando el ingreso en la carrera judicial. Madrid 1 (á las 2'40).

El Congreso concurre

El Congreso vivió ayer tarde concurridísimo con motivo de la interpeleación explanada por el Sr. Moret. Llegaron ayer nuevos diputados liberales que vinieron en expreso de provincias para escuchar al Sr. Moret. Este pronunció un extenso discurso haciendo la discusión de la Ley electoral. Mañana le contestará el Sr. Lacierva.

Prorrogóse la sesión para aprobar el proyecto de reforma en correos y telégrafos. Admitiéronse numerosas enmiendas de liberales y demócratas. Declaróse la urgencia y se votó en definitiva pasando para su discusión al Senado.

El debate del mensaje

El Sr. Romero iniciará esta tarde el debate acerca del mensaje de los republicanos pidiendo que se convoque a elección parcial en Madrid para llenar la vacante del Sr. Morote.

Las Comunicaciones en el Senado

En el Senado ha comenzado a discutirse el proyecto de Comunicaciones marítimas. Comentáso mucho que no se discutiera el proyecto de reforma del ingreso en la carrera judicial.

Supensión de sesiones

Asegúrase que el próximo miércoles se leerá en las Cámaras el decreto de suspensión de sesiones.

El discurso de Moret

Ha sido objeto de muchísimos comentarios el discurso del Sr. Moret. Incluso los Ministros mostrábase conformes en atribuirle mucha importancia, considerándola como los primeros jalones para la obra que liberales y conservadores estiman necesaria para la depuración del censo y perfeccionamiento de la Ley electoral.

Las reformas en Correos y telégrafos

Continúa el debate sobre la reforma de correos y telégrafos. Se desechan varias enmiendas de los Sres. Rosales y Marqués de Cortina á la base 1.ª. Se aceptan otras de los señores Francos Rodríguez á la 2.ª. El Sr. Francos Rodríguez retira otra á la base 3.ª. Después de defenderla su autor se desecha otra del Sr. Moret y se aprueba la base 3.ª con la modificación de que los Ayuntamientos den los auxilios necesarios á fin de suprimir la percepción de cinco céntimos.

Notas del Puerto

Entradas. Esta mañana ha llegado á las seis y media procedente de Barcelona el vapor correo «Bellver» conduciendo diferente carga y unos treinta pasajeros. De Argel ha llegado á las ocho y media el vapor correo «Miramar» y de Gandía el laud «Santo Cristo» con un cargamento de hortalizas. Hoy llegó de Gandía el laud «Virgen del Carmen» con un cargamento de tomates. De Barcelona «Cataluña» con veinte y seis pasajeros. De Cardiff con un cargamento de carbón el vapor «Oyriars» de la matrícula de Londres. El jateque «Antonieta» llegó procedente de Valencia con lastre. De la mar el vaporcito «Salvador» de la Arrendataría de Tabacos. A las cuatro de la mañana llegó de Barcelona el vapor «Villa de Sóller» y por la tarde llegó de Marsella el vapor correo «Lulio».

Salidas

Esta mañana se ha hecho á la mar con rumbo á Valencia el bergantín goleta «Lareño» y para la vecina isla de Cabrera el vaporcito de este nombre. Hoy á la hora de itinerario salió para Mahón el vapor correo «Isla de Menorca» poco después salió para Barcelona el vapor «Baleár» y á las once de la noche sortaba hacia Ibiza el vapor correo «Cataluña». A las diez de la mañana había salido para Sóller el vapor «Villa de Sóller».

Despachados

Hoy ha sido despachado para la mar el yate de recreo español «Gorketo Izarra»

El orador se ocupa del valor del censo, de la constitución de las mesas, de la manera de identificar las personas y de la proclamación directa de los diputados. Con respecto al primer punto aduce datos para demostrar que el censo está equivocado y patentizar la necesidad de rectificarlo. Luego pasó á analizar la constitución de las mesas. Se lamenta de la falta del cumplimiento del deber por las personas designadas cuya posición les obligaba dar ejemplo, debiendo á juicio suyo hacerse el cargo obligatorio. Dice que es necesario la adopción de garantías para evitar la suplantación del voto, proponiendo se adopte el sistema belga. Se ocupa de la composición de los Ayuntamientos de las capitales de provincia antes de las elecciones y después de las mismas, resultando que los conservadores han perdido 23 puestos y 38 los republicanos habiendo ganado 34 los liberales y 27 los carlistas é integristas, resultando á juicio suyo un triunfo para los liberales y demócratas unidos.

Invasión de gitanos

Bien sabemos nosotros que los gitanos, como cualquier otro español, tienen derecho á permanecer en nuestro suelo y habitar en esta ciudad sin que puedan ser molestados por las autoridades, siempre que dichos ciudadanos cumplan con sus deberes cívicos. Pero también es sabido de todo el mundo que el sistema de vida de esas patrullas de seres que en montón, casi puede decirse, se trasladan de un sitio á otro, son un verdadero peligro para la salud pública y una temeridad para el vecindario. Para la salud pública son un verdadero peligro, porque en los sitios donde se albergan suelen ser siempre reducidos y en ellos se acumulan pandillas de quinientos y veinte personas que permanecen hacinadas sin que pongan en práctica el más ligero precepto higiénico ordenado por las leyes del país. Estas viviendas, tienen que ser forzosamente focos de infección. Además, el vecindario vive en una tranquilidad constante, pues continuamente es molestado por dichos gitanos con injurias de artículos para comer y beber, cuando no de dinero, artículos y dinero que exigen con amenazas si el pacífico vecino se niega á su demanda. Esto sucede cada día, en el Arrabal de Santa Catalina donde una cuadrilla de ellos, ha sentado sus reales en una cochera de la calle de Rodríguez Arias, travesía de la Ronda de Poniente. Aquella casa está convertida en montón de porquería é inmundicio. Todos los vecinos de aquellos contornos están atemorizados ante las amenazas de los chiquillos, mujeres y hombres á negarles carbón, pan, aceite, ropa y otros artículos y especialmente dinero. Algunos vecinos no apenas intentan salir de su casa, pues temen cualquier fechoría de los gitanos. En varias casas que habitan mujeres solas se han presentado los gitanos y á fuerza de amenazas han conseguido atemorizar de tal modo á las infelices mujeres que estas les han entregado cuanto tenían en dinero y especie á fin de evitar cualquier fechoría. Esto como decimos sucede á diario señor Gobernador, por consiguiente esperamos que ante tales denuncias que son bajo todos conceptos atendibles, dictará las oportunas órdenes para hacer desaparecer de aquellos lugares á los gitanos y hacerles cumplir con las leyes y en último caso ordenar su reembarque como se ha hecho siempre por los predecesores del señor Irazazábal. Esto demandan los vecinos de la calle de Rodríguez Arias y adyacentes. ¿Atenderá el Gobernador las repetidas quejas del vecindario y de la prensa?

El Gobernador á Ibiza

Esta mañana ha salido para Ibiza en el vapor correo de Alicante el Gobernador civil señor Irazazábal. El viaje de nuestra primera autoridad tiene por objeto, como ya saben nuestros lectores, llevar á cabo la visita de inspección á los Ayuntamientos de la vecina isla. El señor Irazazábal visitará también la isla de Formentera. Le acompaña en su viaje el segundo inspector de vigilancia señor Montero del Alcazar. El Gobernador estará de regreso el próximo domingo. Ha quedado encargado del despacho del gobierno civil el secretario del mismo Sr. de la Portela.

Gran Licor Estomacal Verdial

Se vende en todos los buenos Ultramarinos, Confiterías y Cafés. Al por mayor: STO. CRISTO, Palma, 4.

Se alquila

Calle de la Merced número 39, un segundo piso muy capaz, cómodo y elegante. Para informes al principal.

que continuaba fondeado en el puerto al medio día. También está despachado para Ibiza y Alicante y debe de salir hoy al medio día el vapor correo «Lulio» que llegó ayer de Marsella.

Noticias varias

Ayer salió para Mahón el vapor correo «Isla de Menorca» muchos se extrañaron de que no saliera hasta ayer pues según el itinerario le pertenecía salir el domingo, la causa de que no saliera hasta el lunes obedece á dar mayor facilidad en el embarque á los expositores del Concurso de ganados. Mañana miércoles debe de llegar procedente de Ibiza el vapor correo «Cataluña» y por la tarde debe salir el vapor correo «Miramar» para Barcelona. El bergantín goleta «Conchita» ha sido desmarrado del muelle con objeto de hacerse una pequeña reparación en el casco.

EL DÍA RELIGIOSO

Santoral: Hoy.—Santos Segundo obispo mártir, Inigo, abad y Fortunato pbro. y mártir. Mañana.—Santos Marceino y Pedro mártires y Santa Eulimia virgen. Ayuno.—Temporales.—L. P. á las cuatro y cuarenta horas. Concluyen en la Catedral-Basilica. Por la tarde á las cinco: Vísperas y Completas; á las seis y tres cuartos Maitines, procesión y reserva. En San Jaime, los días 1, 2 y 3 se practicará un devoto Triduo en obsequio de la virgen del Sagrado Corazón, costado por varias piadosas personas. Al anochecer, por varias piadosas personas, el Rosario, sermón por el P. Gregorio de Beltrán, capuchino, terminando con tres Padres nuestros y Salve cantada por un coro de niños. Todos los jueves á las ocho habrá misa en el altar de la virgen del Sagrado Corazón. Visita á la Corte de María. A la virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano. (Privilegiada). Para mañana. Cuarenta horas. Empiezan en la Misión en honor del Beato Juan Gabriel Perboyre. Exposición á las siete seguidas de la devoción del Mes del Sagrado Corazón de Jesús; á las diez Misa mayor, por la tarde, á las siete y cuarto ejercicio del Mes del Sagrado Corazón con sermón, estación y reservación. Visita á la Corte de María. A la virgen de la Gracia en la Catedral.

TEATROS

Principal. Hemos aplaudido, cuando debíamos haberlo. La velada de anoche pone en los puntos de la pluma una censura; y especialmente el final de la misma reveló la protesta del público y debemos afirmar que esta protesta no pecó de injusta; el público ha satisfecho precios superiores á la calidad del espectáculo. El público no se ha mostrado sordo al llamamiento; pero ese mismo público se ha considerado casi engañado. En realidad de verdad, hemos asistido á veladas, pocas en número, en que se ha rendido homenaje al arte; en cambio hemos tenido que presenciar noches, en que el espectáculo no ha sido superior á los que en años anteriores se han dado á precios muy inferiores. Por esto si tuviéramos ahora que hacerlos eco de todos los comentarios que anoche se hacían en el Principal tendríamos que ser muy duros con la Empresa, tanto que hasta podrían aparecer apasionadas; y nada más lejos de nuestro ánimo que ello. No estará demás que la empresa lo tenga en cuenta para lo sucesivo, pues tenemos la seguridad de que los habituales concurrentes no lo olvidarán.

Gacetillas

Nuestro amigo el abogado D. Luis Alemany Pajol nos participa haber trasladado su despacho de la calle de San Sebastián á la de San Felio (Carasas) n.º 22 piso 2.º—2.ª planta. Esta noche la compañía de ópera del Teatro Principal dará en el Teatro Lirico una única y extraordinaria función popular. Se pondrá en escena la grandiosa ópera del maestro Wagner «Lohengrin», tomando parte el eminente tenor Sr. Viñas y la tiple Srta. Llacer. Para buenos mesocetes y vinos rancios superiores, no hay como Casa E. Barranch St. Cristó; 4.

LLOYD ITALIANO
Sociedad de Navegación
Compañía de Vapores Rápidos

Dia 6 Junio saldrá directamente para BUENOS AIRES el magnifico vapor **MENDOZA**
El 1.º de Julio saldrá el vapor **CORDOVA**

Características para el transporte de pasajeros de 3.ª clase
Cocina especial para el transporte de pasajeros de 3.ª clase
Con espacios y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señores y niños, luz y ventilación eléctrica, etc.

Preferencia económica
Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse á las oficinas de la Compañía Jardín de la Reina, 17, (aquilón Peláez).

EL DÍA RELIGIOSO

Santoral: Hoy.—Santos Segundo obispo mártir, Inigo, abad y Fortunato pbro. y mártir. Mañana.—Santos Marceino y Pedro mártires y Santa Eulimia virgen. Ayuno.—Temporales.—L. P. á las cuatro y cuarenta horas. Concluyen en la Catedral-Basilica. Por la tarde á las cinco: Vísperas y Completas; á las seis y tres cuartos Maitines, procesión y reserva. En San Jaime, los días 1, 2 y 3 se practicará un devoto Triduo en obsequio de la virgen del Sagrado Corazón, costado por varias piadosas personas. Al anochecer, por varias piadosas personas, el Rosario, sermón por el P. Gregorio de Beltrán, capuchino, terminando con tres Padres nuestros y Salve cantada por un coro de niños. Todos los jueves á las ocho habrá misa en el altar de la virgen del Sagrado Corazón. Visita á la Corte de María. A la virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano. (Privilegiada). Para mañana. Cuarenta horas. Empiezan en la Misión en honor del Beato Juan Gabriel Perboyre. Exposición á las siete seguidas de la devoción del Mes del Sagrado Corazón de Jesús; á las diez Misa mayor, por la tarde, á las siete y cuarto ejercicio del Mes del Sagrado Corazón con sermón, estación y reservación. Visita á la Corte de María. A la virgen de la Gracia en la Catedral.

El tiempo

Estado meteorológico en Palma.—Lia 1.º de Junio de 1909. en las 6 horas de la mañana.

Barómetro al amanecer 763 milímetros. Barómetro (á las 9 m.) 762 gds. cts. Máximo al sol 30. Mínimo al sol 26. Húmedad de la sombra 66. Húmedad de la sombra 66. Mínima á cubierto 15. Mínima á descubierta 12. Dirección del viento N. E. Fuerza máxima del viento al soplar 10. Fuerza máxima del viento al soplar 10. To sobre un m. cuadr. 6 milímetros en 24 horas. 6 milímetros en 24 horas. 6 milímetros en 24 horas. 6 milímetros en 24 horas. Evaporación en 24 horas 7. Humedad á las 9 (tanto por 100 de saturación) 64. Ascenso del barómetro en 24 horas 0. Descenso del barómetro en 24 horas 0. Tensión del vapor. 15.00.

ANUARIO DE MALLORCA

Gabriel Pericás

TARIFA DE ANUNCIOS

Página entera en un día 1000 pts
Media página 600
Cuadro de páginas 300
Octavo de página 150

NOTAS: Esta edición constará del número de páginas necesario para contener todos los datos relativos á la Industria y Comercio de Mallorca y formará un bonito tomo en octavo prolongado. La obra no contendrá sección especial de anuncios; esto que éstos irán intercalados en las páginas correspondientes á su orden alfabético, la industria ó comercio que se refieren en el anuncio. Los anunciantes no deben hacer ningún gasto de rebolsos hasta después de publicada la edición. El ANUARIO DE MALLORCA se vende en toda España al precio de 1.50 pesetas ejemplo.

Gafas

LENTES

Cristal Roca Garantizado

Y DEMAS CLASES

COMPOSTURAS

Isidoro Lassaletta hijo

NO EQUIVOCAR ESTA CASA

CALLE BROSSA 25

PRECIOS BARATISIMOS

CORTES

CONGRESO

Fuegos y preguntas

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Dato. El señor Llorens pide que se aplazé la discusión sobre la pensión á la viuda del Teniente de navío señor Cadarso. El Sr. Romero pide noticias oficiales acerca de la reposición de los Ayuntamientos del Alcazar de San Juan y Herencia. El ministro de la Gobernación lee un despacho del Gobernador de Ciudad Real en el que participa que aún no han sido repuestos los concejales de esos Ayuntamientos. El señor Cervera recomienda al ministro de Fomento que visite las obras del puerto de Valencia y examine las cuentas de los libros. Ruega también al ministro de la Gobernación que haga notar á las autoridades de dicha capital y especialmente al Alcalde que no provoquen incidentes que puedan originar disgustos.

Interpeleación del Sr. Moret

El señor Moret explica su anunciada interpeleación sobre la aplicación de la ley electoral. Mañana le contestará el Sr. Lacierva.